

Réflexion de clôture :
« Avancer en eau profonde »
dans nos propres vies

Rapport des participants du colloque
(Pacét, Indonésie, 7-17 août 2011)

Abba Zeracristos Yosief, C.M.

Je suis heureux, même honoré, d'offrir quelques réflexions de conclusion à la fin de ce symposium du SIEV sur le dialogue interreligieux entre chrétiens et musulmans. Dans la ligne du thème, « Avance en eau profonde », je vais partager mes réactions avec vous du plus profond de mon cœur.

Ma première réaction est celle du remerciement: d'abord et avant tout, nous remercions Dieu, en qui toutes nos activités ont leur commencement et leur fin! Nous remercions les responsables de la double famille de St Vincent de Paul, le P. G. Gregory Gay, Supérieur Général, et Sœur Evelyne Franc, Supérieure Générale, pour leur soutien, leur encouragement et leur aide financière pour cette rencontre. Je remercie les membres de la Commission du SIEV pour leur travail merveilleux et consciencieux dans la préparation de ce symposium. Je remercie chacun d'entre vous de votre présence et de vos contributions actives et inspiratrices. Ici la langue symbolique a été aussi puissante que la communication verbale. Dorénavant, je pense qu'il sera toujours mieux de nous engager à apprendre au moins une autre langue en plus de notre langue maternelle pour mieux communiquer avec nos frères et sœurs et pour notre propre enrichissement.

Qu'avons-nous appris ces jours-ci? Quelles sont les idées et les actions que nous pouvons emporter de ce temps que nous avons passé ensemble à ce symposium? Je voudrais vous en proposer quelques unes pour votre réflexion.

- Tout d'abord, je crois que nous avons une meilleure compréhension de la nature de l'Islam et de sa manière d'entrer en dialogue avec le Christianisme. Deux professeurs musulmans qui ont parlé

à ce symposium nous ont assurés qu'être un musulman n'est pas être *un violent, un fauteur de troubles ou un terroriste*. Ils nous ont dit que l'Islam est « *un mode de vie* ».

- Nous avons aussi appris que le *dialogue Inter-Foi* vise à développer une *culture de la paix*. Ce but est réalisé de deux façons: d'abord, en réinterprétant les enseignements religieux qui sont incompatibles avec les valeurs humaines de base; deuxièmement, en nommant et défiant les politiques gouvernementales qui pratiquent une discrimination contre d'autres religions et des groupes minoritaires.
- Nous avons appris qu'en Indonésie, l'Islam comparé avec le reste du monde islamique, est différent. Il a été inculturé dans une terre imprégnée d'Hindouisme et de Bouddhisme. Ainsi, en Indonésie l'Islam est différent dans la manière dont il est vécu dans d'autres cultures et d'autres pays. En même temps il ne pourrait cependant pas représenter tout l'Islam dans le monde.
- Nous avons appris aussi que le Christianisme et l'Islam ont un fond commun doctrinal étroit. D'un point de vue théologique, le dialogue Inter-Foi peut être lent, difficile, et des fois presque impossible. Pourtant, si nous réfléchissons sur les beaux témoignages partagés par beaucoup de ceux qui ont été avec nous ces jours-ci, nous voyons que le dialogue vivant et vrai est possible. Pourquoi? Parce que notre dialogue ne venait pas des religions, mais des êtres humains. Le vrai dialogue n'est pas un compromis de croyance, mais un partage de vie entre les peuples. Comme chrétiens nous sommes appelés à chercher des traces de vérité partout. Nous savons que dans chaque cœur humain il y a une faim de paix, d'amour, de liberté, de respect et de pardon. A partir de ces valeurs, nous pouvons construire un monde meilleur avec nos frères et sœurs musulmans.
- Nous avons appris en même temps que nous devons être attentifs et sensés aux complexités du dialogue interreligieux entre chrétiens et musulmans. Tout en étant respectueux, nous devons être prudents, et ne pas essayer de « combler le vide théologique » en super-simplifiant les enseignements de notre foi par souci du dialogue. Nous devons être attentifs à la tentation d'aujourd'hui qui est celle de relativiser les enseignements de notre foi Catholique. Nous devons faire des distinctions claires entre ce qui est négociable ou pas dans des croyances doctrinales et religieuses, avec douceur et respect.
- Enfin, comme le dialogue est un partage de ce que nous aimons le plus, l'évangélisation est l'instrument le plus sincère de notre dialogue. Nous savons que l'évangélisation n'est pas du prosélytisme: notre mission est d'annoncer Jésus.

Il est triste de dire que notre monde d'aujourd'hui est très divisé pour beaucoup de raisons: nord et sud, riches et pauvres, Chrétiens et Musulmans, Catholiques et Protestants. Ce sont des divisions artificielles qui créent des barrières inutiles et des tensions. En tant que Chrétiens vivant dans ce monde divisé et déchiré, nous avons une mission importante: être un signe crédible et sacrement d'amour, d'unité, de paix, d'harmonie et de fraternité. Pour atteindre ce but dans nos vies et nos communautés, je vous offre ces recommandations:

1. Travaillons à approfondir notre vocation et charisme de chrétiens et de vincentiens, et à développer une estime pour la religion de l'Islam.
2. Pour réaliser cette fin comme une Famille Vincentienne, nous pouvons enrichir notre connaissance de l'Islam, de son évolution historique et de ses bases religieuses théologiques. Nous pouvons lire le Coran, le livre saint, une biographie du prophète Mohammed et des livres actuels appropriés sur l'Islam.
3. Nous pouvons aussi chercher à apprendre davantage sur la foi islamique et son peuple dans les différentes régions où nous vivons et travaillons.

Quelle est la suite? Qu'allez-vous faire de cette expérience? J'encourage la commission, aussi bien que nous tous ici aujourd'hui qui avons participé à ce symposium, à nous engager à des actions concrètes à exécuter lorsque nous rentrerons chez nous. Avec vos apports, la commission a préparé un suivi avec des «Lignes d'Action» pour aider des communautés locales, des Provinces, des Conférences des Visiteurs et la Curie Généralice à renforcer le dialogue inter-foi entre Chrétiens et Musulmans. Tandis que nous nous quittons, je vous encourage à partager cette expérience avec vos frères et sœurs chez vous.

Bon retour chez vous et que Dieu vous bénisse tous!